

ORGANO DEL PARTIDOR EPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 1º DE MAYO DE 1924

Número 116

EDITORIAL

Las Últimas Palabras del Señor Echandi

Prácticamente la lucha ha terminado, y ha terminado como lo deseaba la mayor parte de los costarricenses. Los partidos que se combatieron de un modo efectivo en las plazas públicas, han quedado frente a frente, cada uno en su propio terreno. Se habló en las últimas horas de probables inteligencias. Nosotros temimos esas inteligencias. Nos satisface más la situación presente. Ellos allá y nosotros aquí; ellos enemigos de nosotros y nosotros enemigos de ellos. Una inteligencia entre el Partido Republicano y el Partido Agrícola, habría sido crear una nueva mentira en la historia nacional, habría sido mentirle de nuevo al pueblo, habría sido seguir perdiendo el sentido de la vida democrática. No: ellos allá y nosotros aquí. Qué habría sido una inteligencia entre esos dos bandos? En primer lugar, la desaparición de los candidatos presidenciales por los cuales habían luchado los pueblos, y luego, acaso una vulgar repartición de puestos públicos. Pero los partidos se habían levantado con programas bien definidos y de principios perfectamente contradictorios. Habría habido una posibilidad de confundir esos programas? Se comprende que eso estaba fuera de la razón, y si se hubiera podido llegar a eso, era porque los tales partidos no tenían razón de ser. Afortunadamente, no culminaron en la realidad los secretos esfuerzos por hacer una política de componendas y los partidos se han quedado en sus propios campamentos.

Con esto la victoria republicana completa su alto sentido histórico. Los enemigos discuten nuestra victoria; pero nosotros creemos en ella. Discuten o nos niegan nuestro derecho, pero nosotros tenemos fé en nuestro derecho. Lanzan sombras sobre nuestro candidato, pero nosotros, republicanos, sabemos que nuestro candidato es el primero de los costarricenses. Por lo demás, nuestros enemigos tienen el derecho de juzgarnos como quieran; solo que, no pueden ser ellos jueces de nuestra vida. El primer error manifiesto de ellos es querer concentrar todo el interés de la presente situación a los resultados de las elecciones de diciembre. Y nosotros los republicanos comenzamos el proceso de esta lucha, más allá, desde 1921.

Contra la pretensión de ellos de que les arrebatamos una victoria, que no es más que una vana ilusión de ellos, los republicanos les opondremos siempre nuestra acusación de que ellos quisieron preindir del pueblo para elegir al señor Echandi como presidente y quisieron que esa presidencia saliera de un simple subterfugio parlamentario. Para eso hicieron las elecciones de 1921. Los republicanos hemos combatido esa mala doctrina. Es, si se quiere la doctrina que fundamentalmente hemos combatido. Nosotros queremos que el Presidente de la República lo elijan los pueblos. Ellos quisieron que eso fuera apenas cierto. El dos de diciembre, los republicanos obtuvimos una victoria popular, no en los papeles del partido agrícola sino en los comicios del pueblo, contados los votos uno a uno. Esa victoria es la que nosotros hemos querido defender y consolidar: esa victoria popular. No nos hable el señor Echandi de sus diputados de 1921, porque eso no lo consideramos leal. Los republicanos hemos combatido a

esos diputados de 1921. Hemos considerado que esos diputados de 1921 consagraban una infame mentira, y hemos luchado contra ellos. El dos de diciembre a los diputados de 1921, a los trece diputados, les opusimos veintinueve mil votos republicanos y catorce mil votos reformistas. Cuál es la verdad aquí en lo que se refiere al problema presidencial? La verdad es que habían hablado los pueblos, y es la voz de los pueblos la que nosotros queremos que se respete. Para hacer más cierta esa voz popular sagrada y solemne vinieron las declaraciones de las juntas provinciales de Alajuela y Heredia. En Alajuela y Heredia hicimos diputados de acuerdo con prácticas aconsejadas por hombres eminentes del partido agrícola y con precedentes usados en 1921. Si esos precedentes son malos, en la Cámara hay diputados que no son dignos de su asiento. Pero la discusión es sencilla. Los veintinueve mil votos republicanos allí están. Habría sido justo burlarlos? Habría sido natural que contra la verdad que expresan esos votos populares se hubiera opuesto la injusta mentira de trece hombres hechos con procedimientos dolosos? La lucha se redujo a eso: el Sr. Echandi quiso ser un Presidente de acuerdo con esos mecanismos discutibles que ofrece la constitución y los republicanos hemos querido que sea Pre-

sidente el Lic. Jiménez por una declaración terminante de la masa electoral. Ha triunfado esa masa electoral.

Pueden nuestros enemigos hablar de derechos heridos, y de inconstitucionalidad y de victorias alcanzadas legítimamente. Los republicanos también dejan para la historia todo el proceso electoral de 1923. En vista de ese proceso que el señor Echandi, no ignora, él verá si ese proceso sale por su honor de político. Los republicanos estamos satisfechos y creemos, al final de esta batalla, que hemos hecho con la presidencia del Lic. Jiménez, un homenaje a la libertad costarricense y hemos afirmado la acción de las instituciones republicanas.

El señor Echandi, ministro de don Cleto González Víquez, no puede discutir al Lic. Jiménez sus derechos cristalinios a la presidencia de la república. El señor Echandi, amigo de los Sres. Tinoco, tampoco puede discutir al Lic. Jiménez en 1924 los derechos que el gran hombre de la república tiene para ocupar con orgullo patricio la Primera Magistratura, que él no ha deseado: que se la han ofrecido treinta mil costarricenses. La historia hablará por unos y otros. Los republicanos solo sabemos una cosa y es que hemos librado una batalla gloriosa por afirmar la vida de la república.

1º DE MAYO

Esta fecha tiene para nosotros los costarricenses, un doble valor: la aceptamos como la fecha internacional de los trabajadores y la hemos consagrado para celebrar la terminación definitiva de las horas de angustia que politiqueros nicaraguenses y una banda de aventureros americanos hicieron sufrir a Centro América poniéndola al borde de un abismo.

En ambos casos la fecha es gloriosa para esta República. Aunque los trabajadores no han encontrado la manera de celebrarla con el sentido que tiene, no puede menos de pensarse que en ella hay un sentir profundo de hacer voto porque la suerte de los trabajadores se vaya humanizando y porque las masas activas adquieran su plena responsabilidad y la conciencia de su máximo poder.

En cuanto a la nación, veintidós cañonazos dicen lo que este día significa para nosotros. Es la afirmación de nuestra libertad, conquistada de manera civil, por la acción eminentemente virtuosa de un grupo selecto de ciudadanos y vivida casi siempre decorosamente. Amenazada de per-

derla en los mercados de la esclavitud, Costa Rica, con una audacia que es propia del genio, se levantó soberbiamente para defenderla en los campos de batalla. Los campos de batalla son humildes, pero no por ello son indiferentes a nuestros destinos. Allí se derramó sangre de costarricenses y allí se obtuvieron modestas victorias guerreras. Esos son los campos de la libertad nacional. Después, cuando fué necesario volver a hacer un nuevo esfuerzo para salvar la libertad costarricense los combatientes volvieron a esos campos, donde los sagrados manes de nuestros antepasados mantienen viva la devoción por la libertad nacional.

Se quiere seguir hablando de Walker como una cosa legendaria. No, enemigo de la libertad de un pueblo, no tiene derecho, en manera alguna, para que su memoria sea digna de cualquier consideración. El fue enemigo de la libertad costarricense y su recuerdo debe ser en el corazón del patriota, abominable. Hay que hacer esta diferencia profunda y definitiva amigos o enemigos de la libertad.

LA JORNADA CIVICA DE HOY

El Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno electo Presidente de la República por el Congreso Constitucional

Desbordante entusiasmo

Se notaba desde ayer un entusiasmo indescriptible en esta Capital, como jamás se ha visto. Era esto, un signo revelador del triunfo de la Patria, según se acercaba el acto que hoy se ha verificado en el recinto del Congreso y que culminó con la Victoria de los partidos populares eligiendo para gobernante de Costa Rica al ilustre patriota y Jefe del Partido Republicano, el licenciado Jiménez Oreamuno.

La capital fué invadida por elementos de ambos partidos, quienes también, como nosotros, quisieron tomar parte en esta jornada cuyo pasaje heroico celebra hoy la nación costarricense.

Es hoy Ricardo Jiménez Oreamuno, la figura que se destaca entre todos los costarricenses, el ilustre prócer cartaginés aclamado en los comicios del 2 de diciembre, vuelve a asumir el Mando Supremo de la República por la voluntad firme y resuelta de todo un pueblo que hoy por aclamación unánime lo elige su Gobernante para el cuatrienio de 1924 a 1928.

Al romper el alba

Las salvas de nuestra artillería rompieron en el espacio sus sonidos bélicos. Era el anuncio del nuevo día, el primero de Mayo, fecha de grata recordación para los republicanos y reformistas, porque en este día

se inicia una nueva etapa, otra era feliz, de bienandanza y resurgimiento para esta patria que quiere seguir siendo libre y soberana, tal como lo quisieron nuestros ilustres patriotas al formar y sellar la Carta Magna de la República inspirada en los más nobles sentimientos de patriotismo y dignidad.

Hacia la Casa amarilla

En todos los alrededores de la mansión en que se hayaban reunidos los representantes a la Cámara en las calles contiguas, así como en la Plaza de España, el gentío era numeroso. Miles de personas, portando cada una su respectiva enseña azul y roja, cuyos colores sintetizan los verdaderos ideales democráticos, esperaban impacientemente la llegada de los patriotas para inaugurar el solemne acto.

Todo en la ciudad se revistió hoy de azul y rojo, y era conmovedor ver el patriotismo de nuestras bellas damas participando conjuntamente de esta fiesta, que es fiesta de la Patria.

La Parada Militar

A las diez horas se organizó en la Plaza de Artillería el cuerpo militar que hizo los honores. Lo componían dos compañías integradas por elementos de las dos Secciones con su bandera, al mando del Teniente Coronel don Didimio Fallas.

En el Congreso

El pequeño recinto estaba invadido por distinguidas personas, y representación de la prensa nacional.

Concurrieron los señores diputados Lic. Ricardo Jiménez, Pinto, Ross, Coto Fernández, Castro, Ortiz Ernesto, Castro Bécche, Enrique Fonseca, Arturo Volio, Jorge Ortiz, Carlos Leiva, Ramón J. Rivera, León Herrera, Enrique Sancho, J. Joaquín Ortiz, Arias, Silverio Chaverri, Antonio Gutiérrez Jorge Volio, Lobo, Claudio Cortés, Hormidas Araya, Briceño, Pablo M. Rodríguez, Moisés Aguilar, Emiliano Odio, Zúñiga Montúfar, Alberto Rees en sustitución de Facio. Total 29 diputados.

Asistieron los Ministros de España, de Argentina y de Chile quienes ocuparon sus respectivos sitios a la izquierda del directorio.

Inauguración del acto

A las 12.15 m. se abrió la sesión procediendo a tomar el juramento de ley a los diputados electos por las provincias de San José, Cartago, Heredia, Alajuela, Guanacaste, Limón y Puntarenas.

Elección del Directorio

Se procedió luego a la elección del Directorio del Congreso.

Por moción del Representante Ortiz se procedió a elegir el

Directorio conjuntamente para apreviar el acto.

Tomada la votación resultó electo el siguiente personal que ha de integrar el Directorio.

Presidente, Lic. don Arturo Volio. Vicepresidente, Lic. don Juan Rafael Arias. 1er. Secretario, don Enrique Fonseca Zúñiga. 2º Secretario, don Jorge Ortiz. 1er. Prosecretario, don Leonidas Briceño. 2º Prosecretario, don Florentino Lobo.

El nuevo Directorio pasó a ocupar su respectivo sitio, participando el Presidente su instalación definitiva para el período de sesiones ordinarias que hoy se inician.

El Lic. Volio don Arturo desde la Presidencia dirigió la palabra a los señores legisladores, manifestándoles profunda gratitud por el alto honor que le confieren. En cortas y bellas frases expuso que sabría mantener la armonía entre unos y otros cumpliendo debidamente con las reglas que le señala la Carta Fundamental.

El Mensaje Presidencial

El Secretario dió lectura al Mensaje Presidencial en cuyo trabajo rinde el Jefe del Estado el informe anual, en importantes y variados capítulos de los cuales nos ocuparemos en edi-

ciones sucesivas, pues por falta de espacio nos privamos hoy de hacerlo.

Comisión de Credenciales

El Representante don Horacio Castro, hace moción para entrar a conocer del Dictamen de la Comisión de Credenciales, el de mayoría suscrito por los diputados don Jorge Volio y don Santos León Herrera y de minoría por don Leonidas Rojas.

El Representante Arias acuerpa la idea expuesta por el señor Castro y propone que se haga en la misma sesión la elección de Presidente de la República y de Designados.

Castro.—Amplía su moción en ese sentido y se aprueba unánimemente.

La Mesa dió lectura a ambos dictámenes.

Luego procederse a la elección de Presidente resultando electo el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

La elección de Designados resultó así:

1º Lic. don Carlos M. Jiménez
2º General don Jorge Volio J.
3º Don Felipe J. Alvarado.

A las 15 horas se retiró nuestro cronista.

En nuestra edición de mañana publicaremos todos los detalles de esta jornada que sintetiza el triunfo del ideal que sustenta la mayoría del pueblo costarricense.

Guanacaste - Carrillo - Sardinal

Detalle Político

Haciendo mérito de la historia, lebrera potente de las civilizaciones, y testigo inexorable de los hechos que registran sus páginas dignas de la admiración de los siglos, creemos un deber de justicia exhibir la actuación política de varias personalidades de este cantón que, han contribuido con lealtad y franqueza ha fomentar y sostener la sabia doctrina que dignifica y encierra el Partido Republicano; personas que han estado, por desgracia, bajo la sombra del olvido; tras la nube que forma la tétrica oscuridad de la indiferencia.

Sin embargo, siendo indispensable presentar característicamente su conducta y reputación política, lo haremos hoy en vía de referencia, sin los detalles preliminares del caso, siendo nuestra pretensión que los conozca el país; los hombres del Gobierno y los estadistas del republicanismo, como un título honorífico de su acrisolada honradez. No obstante, obedece esta narración al hecho imperdonable de la huida tráfuga de don Francisco Mayorga Rivas, jefe reconocido del republicanismo de esta Provincia; en la creencia remota y descabellada e inconsulta,

de arrastrar las huestes que habiendo obedecido sus mandatos a un aprisco verde, rodeado de abismos... Pero ilusoria esperanza... amarga decepción!! El Partido republicano como en todo el país, fué incorruptible; sostuvo abnegado y fiel los principios sacrosantos de su doctrina: alistó su coraza, su escudo y su espíritu; su espada y su bandera!... sin fijar nunca su atención en las blasfemias y del nuevo Judas que constantemente vagaba en estos áridos campos, como Lépido siguiendo el rostro de su amigo condenado al ostracismo... Se formaron directivas, centros de acción, comisiones y todo lo indispensable para librar el 2 de Diciembre ppdo la batalla tremenda y decisiva: teníamos que luchar contra todos los elementos malignos de la torpezá incubada en el cerebro de los que se consideran sabios e inteligentes; había que derribar con esfuerzo titánico el soberbio pedestal que sostenía iracundo la enseña fatídica de Dámocles, de la que dependía y esperaba con toda seguridad su triunfo el echandismo... Pero ay! que desastroso espectáculo tuvo que contemplar: el sol de su victoria no alcanzó la virid

magnética de Josué: los estandartes republicanos barrieron los campos como el soplo del huracán indómito y, el Fariseo amedrantado se cubrió de vergüenza y aprobio por su infamia!!!

Y el tráfugo despiadado y el proscrito Lucifer?... que la historia lo condene: y lo maldiga la posteridad...

He aquí, el cuadro de honor que dignifica y engrandece el prestigio de las personas que digieron la campaña electoral recién pasada; y, que dejó gravada su estela, en lo más íntimo del corazón honrado y patriota

FILADELFIA: Francisco Cubillo Incer, Víctor Picón Briceño, José M. Espinoza Vargas, José M. Obando Angulo, Ramón Canales Pizarro, Agustín Pizarro Fiallos, Tomás Bonilla Briceño, Ramón Leiva Angulo.

SARDINAL: Juan R. Robles G. Domingo Gutiérrez Medina, Roque Pizarro Obando, Félix Fernández Pérez, Manuel Gutiérrez Robles, Alejandro Líos García, Eustaquio Pizarro C. Baltazar Carballo Jaen, Sebastian Canales Días, Valentín Jaen G.

BELEN: Pablo Villarreal

Contreras, Vicente Camareno Wenceslao Villarreal Contreras, Anselmo Miranda.

PALMIRA: Ismael Flores Vargas, Leandro Castañeda Vargas, Juan Vargas Serrano, Juan H. Acevedo Angulo, Alfonso Espinoza M., Onofre Acevedo B.

Omitimos designar otras personalidades que también coadyuvaron categóricamente, en beneficio y grandeza del partido y su candidato Lic. don Ricardo Jiménez.

¡Gloria, á estos hombres! que, afrontaron impávidos, una situación terrible; erizada de de peligros; de amenazas; recriminaciones y castigos!... no mirando más: por un lado, el incendio de Diana; y, por el otro, la destrucción de Troya!!!

Tratando del Jefe Provincial, caballero y amable amigo don Elías Baldioceda Muñoz, diremos pocas palabras, sin adulación, porque no la necesita, pero sí, es nuestro deber.

Aunque novicio en la jefatura del partido, se convirtió en un héroe sin temor de caer prisionero; resultando ser un luchador técnico, infatigable y un político de escuela adiestrado en la lid; impertérrito en la acción y audaz hasta la creencia de no ser vencido: esto fué bastante para dominar y vencer los obstáculos abogadiles, tramoyas e intrigas de los veteranos jefes del echandismo, Faérron y Mayorga Rivas; quedando convencidos que su

obra fué totalmente destruída; y, por consiguiente, la increíble y espantosa caída—en política—de los Dioses del Olimpo guanacasteco!... y, se le concede, mercedamente al señor Baldioceda, los méritos del moderno alquimista, que ha extraído la virtud y el secreto que encierra la piedra filosofal!...

Así se escribe la historia.

A. DE MALVAR

Demente recluido en el Asilo Chapuí

Ha pocos días fué recluido en el Asilo Chapuí un demente traído de Puntarenas.

Este pobre enfermo andaba en aquel puerto sin que nadie se le ocurriera lo que tan benéficamente se ha hecho, o sea su traslado a esta capital con el fin de curarlo en dicha institución. El vecindario de aquel lugar sentía dolorosamente que la autoridad respectiva no se ocupara de aquel ser en desgracia, pues en la calles vagaba haciendo ademanes y gestos y hablando sin cesar bajo un estado de completa locura.

En algunas partes que no era raro, se encontraba con individuos q' sin considerar su triste situación se burlaban sin escrúpulos en vez de compadecerlo.

Documentos acerca de la caída del Comandante Quirós

San José, 27 de Abril de 1924.
Señor Presidente
de la República.

Respetado amigo:

Por ahí se dice, y así lo afirma cierto periódico que la caída del Coronel Quirós obedeció a un chisme de un militar que fué a la casa de Ud. a imponerle de los términos de una conversación privada.

Como otro diario cita mi nombre al referirse a ese mismo asunto y como pudiera suponerse en el público que yo oficiosa y maliciosamente, he tenido parte activa en tal cuestión, suplico a Ud. muy respetuosamente, se sirva si lo tiene a bien, favorecerme con una contestación que a la vez que exclarezca tan maliciosa especie, puntualice cómo se desarrollaron los hechos.

Me atrevo a molestarlo por que en los actuales momentos, la malicia y el comentario caustico no descansan en la tarea dañina de herir deputaciones y de lanzar sombras de infamia sobre personas que en toda su vida han sido celosas de su honor.

De Ud. con la debida con-

sideración muy atento amigo y subalterno.

O. J. PINTO.

San José, Abril 29 de 1924

Señor Coronel

don Oscar J. Pinto.

Ciudad.

Estimado Coronel:

Recibí la atenta de Ud. fecha de antier.

No es cierto que Ud. espon-táneamente y por indiscreción suya me contara de su plática con el Coronel Quirós. Yo la ignoraba por completo cuando me fué referida por otras personas, y entonces apelé a la veracidad y a la amistad de Ud. para que me confirmara el dicho, Ud. lo hizo así.

Agrego además, que nunca, en ninguna otra ocasión, oí de Ud. revelaciones de ese género con respecto a ningún asunto ni a ninguna persona, y que si esta vez lo hizo, fué por mis repetidas insistencias.

De Ud. atento y seguro servidor y amigo.

JULIO ACOSTA.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. — DAVID ROJAS FLORES.

Nuevos Bachilleres

Ayer a las 19 horas tuvo lugar en el Liceo de Costa el acto de conferimiento del título de Cachiller a los jóvenes aplazados en el último año quienes después del juramento de ley recibieron sus diplomas.

Son ellos Narciso Sancho, Fernando Quifros, Alfredo Echandi, Fernando Núñez,

Gonzalo Dobles, Gonzalo Vargas, Carlos Jiménez, Víctor M. Ramírez Oscar Valverde, Guillermo Montagné, Raúl Zamora, Raúl Velázquez y Víctor Manuel Vargas.

El acto terminó a las 20 horas recibiendo los nuevos bachilleres multitud de felicitaciones.

Nupcial

El 11 del presente es el día escogido por don Rafael Angel García Soto para unir su destino con el de la señorita Esperanza Bermúdez Cuevara.

El joven obrero esforzado, por sus nobles cualidades ha sabido captarse la simpatía de ella, joven virtuosa que hará con el concurso del amor pure un hogar modelo y venturoso.

Esta joven pareja recibirá la bendición conyugal, de manos del señor Cura de la parroquia de la Merced. Felicidad completa deseamos desde ahora al hogar que se forma.

Juego de Muebles

Se vende uno de caoba tapizado, compuesto de un sofá, dos sillones, cuatro sillas y una mesa de centro. En la Administración de LA VOZ informarán.

Se remataron las estampillas de Correos

A las 14 horas de ayer se procedió al remate de los 50 lotes de estampillas de Correos fuera de curso.

Este acto lo verifico el señor Jefe de la sección comercial ampliamente autorizado por la Secretaría de Hacienda.

Actuaba como Corredor Jurado el señor don Carlos Ortiz Odio.

Traspaso de materiales a la Cruz Roja Costarricense

La Junta Nacional de Socorros en su sesión celebrada ayer resolvió, entregar a la Cruz Roja Costarricense los ranchos, materiales etc. en virtud de lo que estipula el acuerdo número V dictado por dicha junta el 21 de los corrientes.

Queda pues a cargo de esa institución, la vigilancia necesaria sobre las construcciones provisionales y demás valores que reciba de la Junta. También se acuerda entregar a la Cruz Roja, el dinero sobrante recibido por la Junta Nacional de Socorros.

El tesorero y el Guarda Almacén, harán las respectivas entregas bajo inventario rigurosos.

Los Ediles en sesión secreta

La municipalidad terminó la tramitación de los asuntos que figuraban en la orden del día y luego verificaron sesión secreta.

El uger comunica a los que invadían la barra, que se habían agrupados a la puerta de entrada único lugar disponible en la provisional casa Consistorial que fueran despejando y momentos después el campo quedó libre.

No sabemos qué puntos trascendentales se habrán tratado. Algún tópico importante habrá sido.

Ya llegará a nuestro conocimiento muy pronto y entonces lo transmitiremos a nuestros lectores.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

Avenida
Fernández Guell



TELEFONO. 256
San José, C. R.

Vea nuestro número de mañana

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

Renuncias echandistas

Sabemos de fuente segura que son muchísimas las renuncias preesentadas en los diferentes departamentos de la Administración Pública.

Es natural que las medidas sean precursoras, ya que la conformidad es el bálsamo fortificador de los que con sed de poderío sufren enorme caída.

Sigue temblando

Por los informes que nos suministró el Ingeniero don Rafael Tristán Jefe del observatorio Nacional, sabemos que la tierra sigue temblando.

Ayer el sismógrafo registró varios movimientos de diferente intensidad, los cuales fueron sentidos en Orotina, Esparta, San Mateo y San Ramón, con fuertes retumbos y trepidaciones.

Fiesta escolar en Cartago

Hoy efectuase una fiesta en la escuela N°1 de Cartago dedicada a la maestra doña Rosa de Solano y doña Nicolasa de Quesada.

Ambas profesoras gozan de jubilación y se retiran del Magisterio.

Nuestro servicio de cabotaje

Procedente de Golfo Dulce llegó a San José una comisión de vecinos de aquella región para gestionar con el Gobierno el establecimiento de un servicio de cabotaje entre los pueblos de la costa del Pacífico, que satisfaga las necesidades de toda esa rica región.

Parece que se notan mil dificultades para los fletes de productos y otros artículos; y esta irregularidad quebranta los intereses generales.

La llegada de nuestro Delegado al puerto de Amapala

El Lic. don Pedro Pérez Zedlón, representante del Gobierno de Costa Rica en las conferencias por la paz de Honduras, se encuentra ya en Amapala, a cuyo puerto llegó sin novedad alguna, lo mismo que su hijo Claudio, Secretario de la Delegación.

Se esperan también en aquel puerto, los enviados de Guatemala y El Salvador.

Las conferencias deberán iniciarse hoy a las 10 horas.

La selección de nuestra policía Nacional

La policía necesita ser organizada a base de ninguna disciplina militar.

Debe hacerse en primer lugar cuidadosísima selección del personal destinado a ese servicio, buscando hombres sanos, fuertes, bien presentados y de honorabilidad acreditada y con instrucción suficiente para comprender cuales son sus deberes.

Es indudable que con arreglo a otros tiempos algo se ha mejorado últimamente, pero creemos que todavía demanda una reforma radical a fin de que pueda cumplir con su objeto.

Feliz retorno

Después de haber disfrutado varios días en Tuerrique, regresó a su residencia en Santo Domingo de Heredia, nuestro amigo y correligionario el Lic. don Juvenal Fonseca, en compañía de su distinguida señora y niño.

Nos complacemos en saludarlos, deseándoles todo género de felicidades.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes.

G. P. CHITENDEN, Administrador

San José, Marzo 27 de 1924.

Vea el número de mañana

La verdad acerca de los dividendos de seguros de vida

Con muchos los comentarios que la prensa de los países hispano americano ha vertido sobre la verdadera actuación de las compañías de Seguros de vida tanto de Europa como de Estados Unidos; pero después de sólida y minuciosa investigación en la que tomaron parte activa los más connotados elementos del Comercio, la Banca e ilustres abogados de gran prestigio, vino a darse por aceptado un informe del señor don Royal E. Cabell comisionado de Rentas Internas en Estados Unidos, quien expuso que los dividendos pagados por compañías de seguros mutuales y "de participación" a sus tenedores de pólizas, están sujetas al impuesto sobre la Renta, de acuerdo con la ley de impuesto sobre corporaciones.

Resultará a la decisión una renta como 400.000 dólares para el Gobierno. Los abogados por ciertas compañías declaran que sus impuestos y contratos, y las representaciones de sus agentes, debieran de ser pasados por alto al determinar la cuestión del impuesto. El Sr. Cabell declara que debido a la competencia, de seguro, era necesario hacer representaciones falsas de hechos relativos a dividendos a compradores de seguros en perspectiva. Manifiestó también que nombres y términos de significado comercial son utilizados por las compañías e interpretaciones muy distintas de los mismos inferidas.

El Sr. Cabell fue informado que de hecho no hay dividendo sino meramente un reembolso de recargos a que se refieren como "dividendo". El declaró que la contención era insostenible y declaró oportuno el impuesto que se aplicará no solo al dividendo "en efectivo" sino a los que se aplican a la renovación de primas para reducir el período dotal o el en que se paguen las primas o para comprar seguros adjudicacionales saldados y rentas vitalicias.

Leyendo estos días la prensa extranjera, en que se detallan todos estos tópicos, vemos que los Consejos Directores de estas ciudades sin excepción ninguna gozan en el mundo comercial de un prestigio ilimitado, absoluto y general como que sus operaciones van respaldadas y garantizadas por los Gobiernos.

Siendo este asunto de palpitante interés comercial en todo el país, corresponde a la prensa dar a conocer como nota informativa el dictamen del Sr. Cabell que revela ser signo firme de garantía de crédito y de confianza.

Las compañías contendieron, según manifiesta el comisionado, que estos dividendos, no eran tales dividendos en el sentido comercial, sino simplemente reembolsos a los tenedores de pólizas de recargo en las primas del seguro.

Algunos de ellos —añadió él— que las compañías hicieron representaciones falsas respecto a dividendos a los compradores de seguros que tenían en perspectiva".

Teatro Moderno

JUEVES 1º de Mayo

A las 7 p. m.

Hombre de Armas Tomar

A las 8 30 p. m.

Estreno sorprendente para divertirse bastante

Clarencio

Drama tragi-cómico

Teatro Adela

DOMINGO 4 de mayo

A las 2 p. m.

Cómicas

A las 4 p. m.

El Guante Rojo

A las 7 p. m.

Hombre de Armas Tomar

A las 8 30 p. m.

La Jauladora

El Barrio Bolívar sin agua

Así como en muchos otros lugares, en este progresista barrio se viene sintiendo la necesidad del agua.

Nosotros no hemos dejado un instante de llamar la atención a la señora Municipalidad que, a estas horas, en vez de tratar sobre este delicado asunto, derrocha su tiempo en discusiones inútiles y baladres sin llegar a ningún acuerdo sobre ningún problema.

Esto decimos dada la indiferencia con que se mira este asunto que es de vital importancia y que debiera estar interesando a todos sus miembros en la búsqueda de un plan que ponga remedio a esta insostenible calamidad.

En este barrio, antes dicho, habitan gentes pobres que se dedican al lavado de ropa como medio de vida honrada que en estos momentos sufre los terribles obstáculos de la casi total carestía del agua. Esta nota es otra de las muchas tantas que hemos escrito sobre este particular a fin de ver si de esta vez se trata de aliviar la muy apremiante situación que preocupa a este barrio como también a otros muchos que sufren igual irregularidad.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido De venta en todas las Boticas

Se vende barato

y en buenas condiciones un coch americano de 4 ruedas, una vólanta de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

Variedades

JUEVES 1º de Mayo

A las 7 p. m.

Los Acaparadores

A las 9.30 p. m.

Estreno de la divertida comedia Paramount

La Danza de los Millones

AMERICA

Edificio contra temblores

JUEVES 1º de Mayo

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

En función popular la gran obra dramática de don Joaquín Dicenta

Juan José

La política roja en Vladivostok

Vladivostok, uno de los principales lugares de la provincia marítima del Amour, era la residencia voluntaria de los «blancos», bajo el mando del general Ciétrics. Este hombre, enérgico y de valor (se le atribuyen a él los planes de la famosa campaña de Galitzia), sostenía la ciudad con mil quinientos soldados más o menos. Sus tropas, en gran parte compuestas por oficiales zaristas, no hacían allí la existencia austera de gentes a quienes incumbe la defensa de un territorio seriamente amenazado. Desmoralizados por la persecución revolucionaria, contaminados por la vida de crápula que se aprovecha de todo trastorno político, y habiendo perdido totalmente la confianza en el éxito final, estos soldados no tuvieron el valor de combatir y esperar una muerte heroica. Desde que las tropas japonesas evacuaron

la ciudad, conforme a los compromisos pactados los «blancos» hicieron una retirada prudente sobre la Manchuria. De modo, que sin disparar un solo tiro, sin combate, los primeros regimientos «rojos» penetraron en la plaza, y la ocuparon bajo las órdenes del coronel Grosko. Fueron recibidos en la ciudad con gran indiferencia. El comandante de los «rojos», un tal Oubrevitch, que se dice es de origen judío-polaco, llegó días después. Era capitán bajo el antiguo régimen, y se le atribuyen condiciones de inteligencia y de energía. Juventud, por lo menos, es indiscutible que posee, pues sólo tiene treinta y un años. Se cree que los «rojos» harán aquí una política decorosa; pues Vladivostok es un puerto abierto sobre el Pacífico: Tiene sobre sí las miradas del mundo.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

HARINAS

TRIUNFO
LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI



MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BABATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

Busque nuestra edicion proxima

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La onstante concurrencia es la mejor expresion de su fama

Imprenta Borrásé Hermanos